

---



---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

### DEL SABADO 18 DE ABRIL DE 1812.

---

#### PORTUGAL.

*Lisboa 4 de abril.*

*Oficio del conde Wellington y de Vimeyro á D. Miguel Pereyra Forjaz, de su cuartel general enfrente de Badajoz, á 27 de marzo de 1812.*

„Han continuado las operaciones del sitio de Badajoz desde que dirigí á V. E. mi oficio de 20 del corriente, á pesar del mal tiempo que hubo hasta el 25. En este dia rompimos el fuego en la primera paralela con 28 piezas en 6 baterías, 2 de las cuales dirigian su fuego sobre una de sus obras exteriores llamada la Picuriña, y las otras 4 estaban destinadas á enfilear y destruir las defensas del frente atacado.

„Ordené al mayor general Kempt, que estaba aquella tarde de trinchera, que poco despues de anochecer asaltase la Picuriña; y lo efectuó con la mayor inteligencia y valor. Dieron el asalto 500 hombres de la tercera division, formados en destacamentos; el de la derecha al mando del mayor Shaw del regimiento 74; el del centro mandado por el capitan Powys del 83; y el de la izquierda por el mayor Rudd del 77. La comunicacion entre la plaza y la Picuriña, fué ocupada á su derecha é izquierda por los destacamentos de izquierda y derecha, de 200 hombres cada uno: la mitad de ellos protegía el asalto contra las salidas de la plaza, mientras que los otros atacaban la obra por la gola. El primero que entró fué el destacamento del centro de 100 hombres, mandado, como se ha dicho, por el capitan Powys, que escaló la obra en el ángulo saliente, cuya punta tenia destrozada la empalizada por nuestro fuego. Los destacamentos que atacaban las obras por la gola, tuvieron que vencer grandes dificultades, pues tenian al frente 3 empalizadas defendidas por fusilería, y una plaza de armas para abrigo de la guarnicion. Luego que se efectuó el ataque del ángulo saliente, toda nuestra tropa entró en dicha obra.

„La guarnicion enemiga de la Picuriña consistia en 250 hombres con 7 piezas de artillería, al mando del coronel Gaspentierre, perteneciente al estado mayor del ejército del sur. Pocos ó ninguno esca-

paron: el coronel, 3 oficiales y 86 hombres fueron hechos prisioneros, quedando los demas ó muertos por el fuego de nuestras tropas ó ahogados en la creciente del arroyo Rivillas. El enemigo hizo una salida del rebellin de S. Roque, con la mira de recuperar la Picuriña, ó de proteger la retirada de la guarnicion, pero fué rechazado por los destacamentos que se habian apostado en el intermedio para proteger el ataque. — El mayor general Kempt, en el parte que me da, elogia la serenidad y constancia de los oficiales y soldados, de que ciertamente es la mejor prueba lo fuerte de la obra que tomaron. Particularmente menciona al teniente coronel Hardinge, del estado mayor del ejército portugues, que le acompañó en esta ocasion, al capitán Bennet su ayudante de campo; al mayor de brigada Wyld, el cual fué muerto desgraciadamente por una bala de artillería, despues que el fuerte estaba en poder nuestro. Igualmente menciona al capitán Holloway, y á los tenientes Gapps y Stanway, del real cuerpo de ingenieros, que conduxeron los diferentes destacamentos á los puntos de ataque, así como al mayor Saaw y á Rudl. y al honorable capitán Powys, que mandaban los diferentes destacamentos. Estos 3 oficiales fueron heridos, y el último lo fué en el parapeto del fuerte, adonde subió el primero.

„No puedo menos de añadir á esta relacion el alto concepto que me merece la pericia y denuedo con que el mayor general Kempt, puso en execucion la empresa que le fué confiada.

„Así nos establecimos en la Picuriña la noche del 25, y abrimos á distancia de 180 toesas del cuerpo de la plaza la segunda paralela, en la cual principiamos anoche á abrir dos baterias No puedo ponderar bastantemente el celo, actividad y trabajo infatigable, con que oficiales y soldados han hecho estas operaciones, á pesar de la contrariedad del tiempo. La crecida del Guadiana fué tan considerable que á pesar de todas las precauciones se llevó el puente de barcas el dia 22. Sin embargo los trabajos no padecieron interrupcion.

„Desde que dirigí á V. E. mi oficio del 20, el general Drouet ha tenido sus tropas en línea desde Medellín sobre el Guadiana hasta Zalamea de la Serena, aparentemente con el designio de mantener abierta la comunicacion entre el ejército del mediodia y las divisiones del ejército de Portugal apostadas en la línea del Tajo. El teniente general Sir Tomas Graham hizo movimiento sobre Llerena en la noche del 25: pero las tropas enemigas que se hallaban allí, y eran 3 batallones de infantería y 2 regimientos de caballería, luego que tuvieron aviso de su marcha, se retiraron hácia las montañas. El teniente general Sir R. Hill ha dirigido igualmente un destacamento hácia Guareña, y se proponia marchar en persona esta mañana sobre Medellín, para obrar de acuerdo con el teniente general Graham. — No tengo noticia alguna autorizada de que se hayan puesto en movimiento todavía las tropas enemigas del mediodia: pero se dice que las de Sevilla han marchado para Córdoba, adonde me avisan que se han trasladado las de Granada. — *Wellington.*”

*Estado de los muertos, heridos y extraviados del ejército aliado,*

*desde el 18 al 26 de marzo.* — *Portugueses*: Un capitán, un alférez, un tambor, 19 cabos y soldados muertos: 3 capitanes, 2 tenientes, un alférez, 5 sargentos, 83 cabos y soldados heridos. — *Ingleses*: Un oficial de estado mayor, 2 capitanes, 4 tenientes, 5 sargentos, 95 cabos y soldados muertos: un oficial de estado mayor, un teniente coronel, 4 mayores, 8 capitanes, 11 tenientes, 3 alféreces, 15 sargentos, 2 tambores, 447 cabos y soldados heridos. — *Resumen*: Un oficial de estado mayor, 3 capitanes, 4 tenientes, un alférez, 5 sargentos, un tambor, 114 cabos y soldados muertos. Un oficial de estado mayor, un teniente coronel, 4 mayores, 11 capitanes, 13 tenientes, 4 alféreces, 20 sargentos, un tambor, 530 cabos y soldados heridos. — *Pérdida total*: 129 muertos y 586 heridos.

## ESPAÑA.

*Santiago 29 de febrero.*

Los alumnos del colegio militar de Santiago han sido examinados en público en los días 18, 19 y 21 del corriente: acto á que han concurrido todas las autoridades y corporaciones que han sido testigos del aprovechamiento, compostura y ayre marcial que se advierte en todos los alumnos, y con especialidad en los caballeros cadetes D. Ramon Calbete, D. Manuel Montero, D. Miguel Vazquez Varela, D. Manuel Gil y D. José Saavedra; y en los externos D. Bernardo Gonzalez, D. Manuel Montero y D. Luis Fociños.

Este primer ensayo de un establecimiento apenas formado, y que dió principio á la instruccion en 27 de julio último, al paso que debe avergonzarnos por haber retardado á nuestra miñicia la formación de oficiales cual conviene, nos ofrece una lisonjera y fundada esperanza de que nuestros batallones, á quien mas de una vez la impericia ha hecho representar el papel de cobardes, guiados por oficiales como los que estos alumnos prometen, darán días de gloria á nuestras armas. — El comandante general del ejército D. Xavier Abadía, despues de dar gracias en nombre del Gobierno al director, el teniente coronel D. Francisco Sarrallach, al sargento mayor D. José Domingo Brandis, á los profesores D. Angel Laborda T g y ro, al capitán de la compañía D. Miguel Párraga, al ayudante D. Mariano Castel, y á los demas subalternos de la compañía, por el esmero é inteligencia con que se han conducido, ha dispuesto que para su satisfaccion se ponga en la órden general del ejército, con la gracia que ha concedido á nombre del mismo Gobierno á los cadetes D. Ramon Calbete y D. Manuel Montero, promovéndolos á subtenientes en uno de los regimientos de este ejército, cuyo destino señalará el subinspector de infantería. (*Boletín del sexto ejército.*)

*Oviedo 21 de marzo.*

El día 10 se celebró en esta capital una funcion por todos los guerreros españoles que han muerto desde el memorable 2 de mayo. Ha sido muy suntuosa la pompa fúnebre con que se celebraron en la iglesia catedral los divinos oficios.

*Berga 13 de marzo.*

*Partes dirigidos al general en jefe D. Luis Lacy.*

I. *Del coronel D. Miguel Sarasa. — Graus, en Aragon, 27 de enero de 1812. — „Destinado por el general del segundo y tercer ejército y por el comandante interino de Aragon, á la comandancia general de todo este reyno en la izquierda del Ebro, verifiqué el difícil paso de este rio; reuní la caballería llamada de Pesoduro, al mando del digno jefe D. José Fris, y luego se incorporó la guerrilla del Cantarero, al mando de D. Manuel Alegre. Estos gefes, segun he averiguado, se han conducido con honor; pero D. José Fris merece todo elogio por su honradez, pericia y valor. Empecé á difundir el entusiasmo, y veo con satisfaccion una buena porcion de jóvenes reunidos, y que segun mi plan luego se verán armados y en número respetable. El día 20, al atravesar la carretera real de Jaca hice 4 prisioneros; pero sabiendo que por Bielsa conducia el enemigo mucho ganado vacuno y de cerda, y que lo escoltaban diariamente 100 franceses, forcé desde las inmediaciones de Sangüesa las jornadas, y en 3 dias llegué al Cinca (hay 36 leguas), y con la mayor satisfaccion ví reducida esta escolta y la de 14 caballos á solos 17 prisioneros: los restantes fueron víctimas de mis soldados. Por mi parte solo tuve 3 heridos de poca consideracion. Al siguiente dia 23 caí sobre Barbastro, cuya guarnicion se encerró en su casa fuerte; pero quedaron en mi poder 2 prisioneros y 5 caballos del coronel y gefes. Fris es digno de todo elogio y acreedor á que el público tenga noticia de su mérito. Sesenta cabezas de ganado de cerda quedaron en mi poder, con una caja de guerra; y entre los prisioneros hay un capitán. El día 10 pasé el Ebro, y en 12 dias he paseado toda esta parte de Aragon; he reunido mas de 1000 hombres, y he hecho ver á un pais enteramente abismado, que la nacion española no se sujeta por desgracias proporcionadas por algunos gefes ingratos á su patria. — Miguel Sarasa.”*

II. *Del brigadier D. Francisco Rovira, comandante general del canton de Aulot. — Tres de marzo de 1812. — „Excmo. Sr: remito á V. E. los partes detallados de las dos acciones que mis tropas dieron al tiempo que cumplian las instrucciones que V. E. se habia servido comunicarme. De resultas se alarmó todo el Rosellon, de modo que todos los pueblos de la frontera estuvieron aquellos dias sobre las armas, y en especial la plaza de Figueras, cuando vió que su general y tropa habian quedado víctimas de las bayonetas españolas; toda la noche tuvieron cerradas las puertas, y para prevenir la sorpresa que les sucedió el año pasado, mandaron salir del castillo todo paisano y español. — El comandante del segundo batallon D. Juan Fábrega me acaba en este instante de avisar que con el batallon citado ha tenido otra gloriosa accion en las inmediaciones de Girona, habiendo cogido y muerto enteramente á un destacamento enemigo de cerca de 200 hombres, no habiendo escapado mas que unos 18. Todo lo que me ha parecido conveniente noticiar á V. E. para su conocimiento, no retardando un instante en remitir-*

le el parte detallado luego que el citado comandante me lo pare.” —

„Excmo. Sr. : Para cumplimentar la orden de V. E. que me prevenia adelantar hácia el enemigo las posiciones de los dos batallones del regimiento de mi mando, dispuse que el primero pasase á ocupar la villa de Massanét de Cabrenys, y tomando los debidos conocimientos de las posiciones que ocupaba el enemigo, le incomodase obrando contra él en cuanto le permitiesen las circunstancias: y para precaver que no fuese sorprendido y cortado por la espalda por los enemigos que ocupaban la villa de Bañolas, previne al comandante del segundo batallon que estaba situado en Mieres, que continuamente los alarmase é incomodase, observando con la mayor atencion si hacian algun movimiento; y para el caso de efectuarlo hácia Tortellá, Besalú y Lladó, puntos por donde regularmente se dirijirian en el caso de querer obrar contra el primero, que les siguiese, y sin dexarlos descansar les atacase á toda costa.

„En efecto no fueron vanos mis recelos, pues luego de sabida la internacion del primer batallon en el Ampurdan, se dirijieron á la villa de Tortellá, seguramente con la esperanza de que con solo este movimiento lograrían hacerle retroceder, pues lejos de seguir sus operaciones contra él, no se atrevieron á conservar aquella posicion, sino que con precipitacion volvieron á Bañolas luego que, segun mis instrucciones, se les presentó el segundo batallon.

„Lejos de lograr los enemigos frustrar las ideas del primer batallon, que conservó quieto y tranquilo la posicion de Massanét á pesar de estos movimientos, le proporcionaron la gloriosa accion que verá V. E. por el parte que me ha dado su bizarro comandante el teniente coronel graduado D. Juan Rimbau, que es como sigue: —

„Para verificar las instrucciones que V. S. habia tenido á bien comunicarme, me situé con el primer batallon el dia 25 en esta villa de Massanét, y como no fué fácil ocultar al enemigo nuestro movimiento, luego que supo mi llegada, trató de atacarme y sorprenderme. En efecto, en la madrugada del 27 se oyeron algunos tiros en las inmediaciones de la avanzada que tenia situada en el camino que dirige á Darrius; y conociendo ser el enemigo, á pesar de la poca distancia que mediaba entre dicha avanzada y esta villa, formé con prontitud el batallon. Como no tenia conocimiento de sus fuerzas, y recelaba con fundamento que no solamente por aquella parte querian atacarme, por haber corrido la voz de que venia otra columna por Llorona, determiné salir de la villa, y tomando posicion ventajosa, indagar su fuerza y combinacion.

„El enemigo entró inmediatamente en la villa, y con la detencion que hizo en ella y salida de varios paisanos, logré saber que su número no pasaba de 500 infantes y 20 caballos, y que por la parte de Llorona no habia novedad; por lo que viendo que no excedia en fuerzas, determiné atacarle, á cuyo fin dispuse que la primera de tiradores, y segunda y cuarta de fusileros se apostasen en las alturas de la villa de Tobá sobre Massanét, para protegerme en el difícil é importante paso del desfiladero del molino de la Cardona, y pa-

sado se me reuniesen con prontitud, como lo efectuaron.

„El enemigo no se atrevió á disputarme el paso del desfiladero como debia, sino que apostado fuera de la villa en la ventajosa posicion de Viñas-grande me esperó con serenidad, resistiendo con valor mis ataques; pero viendo que su resistencia solo servia de aumentar la intrepidez y arrojo de mis soldados, empezó á desfilarse, y tomé posicion en batalla en la altura que se halla ántes de llegar al puente llamado de la *Costa Margarida*, destacando por sus flancos algunas partidas para contener las mias que le seguian. Luego que llegué con el batallon, se hizo general la accion en las pequeñas líneas que ocupaban, y siguiendo el fuego con teson de una y otra parte por espacio de una hora, conocí que volvía á desfilarse segunda vez, y que su intencion era contenernos para lograr, ó bien su retirada, ó dar lugar á que le llegasen los refuerzos que supe despues habia pedido, por lo que me decidí á atacarlos á la bayoneta. Romper la caja el toque de carga, tirar un tiro mis valerosos soldados, arrojarse con intrepidez á la bayoneta sobre los enemigos, arrollarlos, desbaratarlos y ponerlos en precipitada fuga, fué lo mismo; y olvidados de los ranchos que dexaban puestos y de la necesidad de comerlos por el poco sustento que habian tomado en los dias anteriores, solo trataron de seguir su alcance por el largo trecho de 2 horas y media, desbaratando la reunion que intentaron por 3 veces, matando, hiriendo y rindiendo á cuantos tenian la osadía de esperarlos. Espero quedará V. S. contento del valor de sus soldados y desengañado el enemigo de que el regimiento de S. Fernando no es banda de *brigands* y somatenes de Rovira como nos llama, pero sí un regimiento de línea que sabe su obligacion y que empieza á conocer y burlarse de su decantada táctica en que tanto confia; y que los 140 hombres, entre ellos el ayudante comandante que mandaba la accion, 2 capitanes y 3 subalternos con 5 caballos que dexa tendidos en el campo de batalla, y los 74 hombres y 2 caballos prisioneros en nuestro poder, serán evidentes testimonios de esta verdad, haciéndoles conocer que para batirse con el regimiento de S. Fernando necesita duplicadas fuerzas, como siempre habia acostumbrado.

„Por la carta oficial hallada en la cartera del comandante muerto, se enterará V. S. de las fuerzas con que intentaban atacarme, y de los proyectos que tenia formados contra nosotros que le ha salido vanos. Nuestra pérdida no pasa de 2 muertos y 2 heridos. — Toda la oficialidad se portó con el valor que le es característico; pero no puedo dexar de recomendar con particularidad al capitán D. Julian Cufí, á los subtenientes D. Mariano Abello y D. Juan Fortiana, y al abanderado D. Poncio Planas; los cuales, despues de fatigada la tropa, me siguieron en el alcance del enemigo con sable en mano, logrando hacer la mayor parte de los prisioneros: é igualmente recomiendo al cabo de gastadores Gerónimo Bonet y al granadero Pedro Font. —

„Como los gloriosos resultados de esta accion no pudieron dexar de trascender con prontitud á todas las posiciones enemigas, re-

unió el general que ocupa á Bañolas todas las fuerzas que pudo, y se dirigió á Tortellá y Besalú, seguramente con el fin de interceptar al dicho batallón, que con los prisioneros y despojos de la batalla se dirigia á su antigua posición de Tortellá; pero el pronto movimiento que con el segundo batallón hizo su valeroso comandante D. Juan Fábrega y la repentina salida de la reserva de esta villa que hice pasar á Castellfollit, no solo contuvo al enemigo de emprender cosa alguna, sino que le decidió á volverse á Bañolas, donde permanece.

„Si bien el comandante Rimbau en su parte solo expresa que fueron 140 los que quedaron muertos en el campo de batalla, porque regularmente serian los que habria él hallado; con todo me consta por noticia cierta que solos fueron 90 hombres y 2 caballos las reliquias que de aquel destacamento llegaron á Figueras: no pudiendo dexar de decir á V. E. para que se haga cargo de lo hambriento que estaba aquel batallón, que no dudó comerse uno de los caballos que quedaron muertos. No puedo dexar de recomendar á V. E. el distinguido mérito que han contraido el expresado teniente coronel graduado D. Juan Rimbau y los oficiales que cita en su parte, como tambien los demas que contribuyeron á tan gloriosa accion.

„Mientras los 2 batallones se cubrian de gloria, batiendo el primero al enemigo y estorbándole sus operaciones el segundo, no estaba ociosa la compañía de granaderos del tercero que tenia situada en Amér, para cumplir las órdenes que V. E. me habia comunicado, como verá V. E. por el parte que me ha dirigido D. Juan Sadurní, que es como sigue: —

„En cumplimiento de las órdenes de V. S. salí de la villa de Amér en la noche del 25 del corriente, dirigiéndome con los 60 granaderos de mi mando á las montañas de Rocacorba, para poder mas cómodamente acercarme en el siguiente día á los pueblos de Cartellá y Canet de Adri, inmediatos á la ciudad de Gerona, y lograr sorprehender á una partida de caballería que sabia iba descaradamente para cargar de paja en aquellos pueblos. En efecto, llegué con mi partida al dicho pueblo de Canet: mientras esperaba adquirir noticia de á qué parte se habia dirigido para cargar, se presentó muy cerca de mí en número de 27 á 30 caballos, que por hallarme en un camino hondo cubierto de encinas no me descubrió, y se dirigió á una casa grande que se hallaba en aquella inmediacion. Procuré que mi partida observase el mas riguroso silencio, y determiné atacar al enemigo por tener la gente en el modo que me pareció oportuno. Cuando conocí que estaria ya cargando la paja, le atacué con intrepidez, arrojándose mi partida con valor sobre él, logrando ponerle en precipitada fuga, siguiéndole el alcance á balazos. El resultado de esta accion ha sido haber dexado el enemigo en nuestro poder 9 prisioneros, entre ellos un sargento segundo; un caballo muerto, 6 vivos, 6 yeguas, 2 mulas, 11 carabinas, 8 cartucheras, 4 sables, 23 xabegones, con otras frioleras. Segun las noticias que despues he adquirido, algunos de los que lograron escapar murieron de sus heridas en el camino, habiendo llegado muy pocos á Gerona para referir el sa-

ceso. El teniente D. Isidro Pigene se portó con el valor que le es propio. — Dios guarde á V. S. muchos años. S. Esteban de Liemana 27 de febrero de 1812. — *Juan Sadurní.* — Sr. D. Francisco Rovira.”—

Recomiendo á V. E. este benemérito capitán que en todos tiempos ha manifestado valor y talentos militares. — Dios guarde á V. E. muchos años. Aulot 1.º de marzo de 1812. — *Francisco Rovira.*

III. *Del mariscal de campo baron de Eroles.* — *Roda 6 de marzo de 1812.* — „El enemigo, en número de 3000 infantes y 200 caballos, me atacó la mañana de ayer en el recinto de esta villa, y ha sido completísimamente rechazado despues de 10 horas de un fuego vivísimo. Han sido destruidos todos sus mejores granaderos, y ha perdido mas de 40 oficiales entre muertos y heridos, entre ellos un coronel y un comandante de batallón; el general baron Brouke, que mandaba la acción, ha recibido 3 graves heridas. Esta acción es tanto mas gloriosa, cuanto se ha executado con 1000 hombres escasos, que todos habian formado la firme resolución de perecer dentro del pueblo. Esta es la mayor recomendación que puedo hacer en general de toda la tropa que tuvo el honor de mandar. Me tomo mas tiempo para dar á V. E. un detalle completo de todo lo ocurrido en esta feliz jornada, que puede añadirse á los timbres gloriosos de este asilo de nuestros mayores y antigua sede de los obispos de Lérida. — El enemigo se ha retirado esta noche con mas de 900 hombres de pérdida, y abandonando una porción de heridos. Yo me he visto en la imposibilidad de perseguirlo por tener la tropa rendida de fatiga y sin comer dos dias ha. Sin embargo voy á seguirlo, teniendo ya la órden la division Sarsfiel (que segun noticias se halla muy inmediata) de salir á cortarle la retirada, y segun lo cansado y escarmentado que va, aun espero destruirlo enteramente ántes que tenga lugar de repasar el Cinca.”

*Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 11 del corriente.*

*Para Poniente:* falucho del rey Soledad, y místico-correo del mismo nombre. — *Para Levante:* navío de guerra América. — *Para Mallorca:* bergantin Palafox. — *Para Villanueva en Cataluña:* falucho S. Antonio, y laúd del mismo nombre. — *Para Algeciras:* falucho de guerra núm. 39, y falucho-correo Sto. Cristo de Veracruz. — *Para Ceuta:* falucho-correo Sto. Cristo de la Hamildad. — *Para Cartagena de Levante:* polacra la Favorita. — *Para Tenerife:* pai-lobot Anita, y bergantin Dos-hermanos.